
Réunion Conseil d’Administration
29 & 30 octobre, Plateforme Nationale Reims

Participants Nom Prénom Présent Excusé Invité Remarques

Orianne X

Laura X

Corentin X

Rémi X

Maxime S. X

Richard X Excusée  le  dimanche  après-midi,
délégation de vote à Coco 

Philippinne X Excusée  le  dimanche  après-midi,
délégation de vote à Maxime

Emma X

Mathilde X

Maxime D. X

Florian X

Pierre X

Bertrand X

Hélène X

Marie X

Steven X

Antoine X

Fadile X

Sarah X Le dimanche après-midi

Etienne X Le dimanche après-midi

Ombeline X Le dimanche après-midi

Dates  et
horaires : 

Samedi 29 : 8h – 9h30
et 17h15 - 19h

Dimanche 30 : 14h30 et 17h30

Secrétaires
de séance

Steven, Orianne et Fadile
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1.  BuddySystem

Fonctionnement au sein de l'association
Le projet  BuddySystem est  un gros projet  avec différentes  facettes,  cependant  les  tâches de
chacun ne sont pas clairement définies et il n'y a pas vraiment de coordinateur. Par conséquent
nous allons mettre une équipe en place autour du BS (équipe + bureau + comités). 
 

Décision prise : 

Etienne est  référent  du projet  BuddySystem,  Elvin  (service  civique)  sera  en soutien.  Ils
collaboreront avec Jérémie, Maxime (WPA) et la Geek Team (comité  national).  

Le  Groupe  de Travail  BuddySystem (GT BS)  au sein  du  CA,  qui  a  été  créé  à  la  réunion  de
Compiègne,  se  concentrera  sur  la  stratégie  à  long  terme,  c'est-à-dire  la  préparation,
l'accompagnement  et  la  formation  des  associations  concernant  le  suivi  des  parrainages  et  le
développement du BS.

La rentrée 2016
Campus France et le CROUS ont envoyé un mail à leur bénéficiaires afin de promouvoir le BS. On
estime à 1 200 000 d'étudiants touchés.
A l'avenir il faudrait atteindre les Services des Relations internationales (SRI) des universités et
collaborer avec eux afin qu'ils nous donnent la liste des étudiants internationaux (EI) en amont
pour que nous puissions promouvoir le BS avant la rentrée.

Financement du projet
Un financement auprès de l'agence Erasmus + va être déposé dans la ligne  "KA2 partenariat
stratégique"du programme. La date butoir du dépôt de dossier est le 29 mars 2017. Les notes
de l'évaluation du premier dépôt de dossier en mars dernier vont être une source d'inspiration
pour améliorer le dossier (cf NAA). 

Expansion du projet à l'international
Pour  le  prochain  semestre,  ESN  Grèce  et  ESN  Italie  sont  intéressés  pour  avoir  le
BuddySysem. Çà peut être un moyen d'expérimenter le plateforme à l'international, en plus d'ESN
Vienne cette année.

Relations avec ESN international   : 
Lors  du CNR de Malte,  la  proposition de Corentin  a été bien reçu pas le  CNR sur  le  fait  de
reprendre notre BS pour le projet ESNbuddy qui a été lancé au niveau international. Le Bureau
International (IB) nous a contacté et nous propose une réunion pour la suite.
L'ESN International a décalé son plan d'action de 6 à 8 mois car ils n'ont pas trouvé d'IT intéressé.
Ils vont surtout faire de la communication pour l'instant.
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Dans le cas d'une expansion du BS, la question de la maintenance de la plateforme se pose.
Jérémie n'a plus beaucoup de temps pour les outils numériques, cependant il voudrait consacrer
ce peu de temps au BS. Pour l'instant, il est d'accord pour aider à l'expansion du BS pour quelques
associations étrangères.

Décision stratégique à prendre     :
Le  CA est  d'accord avec  l'option  d'approcher  les  ESN à  l'étranger  petit  à  petit,  comme avec
l'expérimentation avec Vienne, l'Italie et la Grèce. ESN France travaille depuis longtemps sur le
développement  du projet  et  par  conséquent  le  CA ne souhaite  pas délaisser  le  projet  à ESN
international mais souhaite rester investi dans la suite du BS.

L'avenir du BS 
Une réflexion est demandée aux membres du CA sur plusieurs questions : 
Comment voit-on le BS à l'avenir ?

– Expansion géographique à l'Europe
– Étendre vers le domaine publique
– Fonctionnalités :   il  pourrait  être  couplé  avec  une  sorte  de  Speak-Lab  ou  autres

fonctionnalités qui s'intégrerait dans un parcours d'accueil de l'EI (avant, pendant et après
la rentrée). 

– Création d'un kit accueil pour le coordinateur local du BS et les parrains français.
– Se diriger vers une sorte de plateforme d'accueil pour les EI (administratif, etc...). 
– Avoir un meilleur retour de l'impact du BS (Questionnaire, etc...).
– L'ouvrir au public hors étudiants (Personnes âgées, etc...). 
– Matcher des groupes plutôt que des couples (dans le cas de perdre son parrain).
– Insérer le BS dans le processus d'inscriptions de l'université.
– Communication : le mettre dans le National Event.
– Partenariat avec les CROUS pour le côté intergénérationnel.
– Intégrer un genre d'agenda des activités (ESN et/ou hors ESN).
– Le BS d'un jour. 
– Le BS pour les gens qu'ils veulent parler des expériences à l'étranger.
– Permettre de faire une vidéo pour se présenter sur le BS.
– Permettre de faire du troc de matériels, de savoirs ou de savoir-faire entre BS et locaux. 

Comment voit-on la viabilité économique du BS ?
Comment faire vivre 2 salariés autour du BS ? C'est-à-dire au moins un IT et un animateur de
réseau. Idées : 

– Formations payantes  auprès  des universités pour le  suivi  des Buddy. Voire auprès des
Collectivités Territoriales.

– Créer un abonnement annuel par exemple. Ou prestation de service. 
– Laisser un achat d'espace publicitaire sur la plateforme.
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– Lancer une campagne de Crowndfunding pour développer le BS en ciblant les universités
par exemple. 

– Faire payer des entreprises si elles veulent figurer dans l'agenda des activités du BS.

Constitution du GT BS     : 
Rémi se rajoute au groupe du travail mis en place à Compiègne. Maxime D. est toujours d'accord
pour être référent du GT. Le GT aidera pour monter le dossier KA2 en reprenant les idées du
CA et travaillera sur la pérennité du BS. 

Rappel des membres du GT :  Maxime D. (référent), Emma, Max, Fadile, Pierre et Rémi.

2. MappED !

Post-MappED !
Le projet MappED va se finir en août 2017, par conséquent il faut penser à l'après. 
Le projet pourrait se coupler avec le BS dans le KA2.

Partenaires possibles     : les actuels et il faut voir avec ESN International s'ils ont envie de continuer
ou non. Les CROUS et la CPU sont également intéressés.
Coordinateur  du  projet     : Un  rendez-vous  est  prévu  avec  l'IB  et  Rasmus  (directeur  d'ESN
International) sur la suite du projet et leurs motivations pour porter le projet.

Comment faire vivre la plateforme une fois finie fin août     ? 

Dépôt d’un dossier Erasmus + KA2. Le projet pourrait tourner autour de formations :

• Avec des séminaires de formation et de dissémination auprès des ESNers.

• Elargir la formation aux services handicap, aux RI, aux associations étudiantes concernées 
par la thématiques.

Décision prise     :
Le CA donne mandat au bureau pour continuer à réfléchir sur la suite du projet et en reparler à la
prochaine réunion de CA.

Point infos
L'événement de dissémination ne sera plus à Lille vers la NP car cela serait trop lourd à mettre en
place. Il aurait fallu les personnels d’université, des étudiants internationaux, des ESNers et tout
cela pendant deux jours. Il est dur de mobiliser une partie du public le week-end et l’autre partie
la semaine, puis mélanger les deux publics le vendredi. Cela aurait posé de lourdes contraintes
d’organisation pour la NP. 
Par conséquent l'événement de dissémination a été décalé en mars à Besançon, en partenariat
avec le CROUS qui permettra de réaliser des économies sur les frais de logement. Il s'agit d'une
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ligne  budgétaire  où  nous  avons  peu  de  manœuvre.  Il  faudra  mobiliser  7  ou  8  bénévoles
d’associations locales, pour un total de 15 français et 15 internationaux ; à la fois étudiants et
venant du personnel universitaire.

3. Le chantier franco-allemand

Les relations entre ESN Germany et ESN France sont très bonnes grâce notamment au comité 
franco-allemand. L'un des événements phare de la coopération entre les deux réseaux est le FGSM
(French-German Section Meeting). Cet événement pourrait être à la base d'un financement OFAJ 
(Office Franco-Allemand pour la Jeunesse).

Le FGSM en résumé
En 2017, l'événement aura lieu en France. ESN Belfort est susceptible de l'accueillir.

Il accueille 80 des bénévoles de France et d'Allemagne sur 3 jours du vendredi au dimanche et fait
l'objet principalement d'ateliers de formations et d'échanges de bonnes pratiques.

Le financement OFAJ et Eramus +
Le projet tourne autour de la formation et la rencontre interculturelle. Par conséquent un dossier 
pourrait être déposé auprès de l'Agence Erasmus + jeunesse dans la ligne "KA1 mobilités 
des animateurs de jeunes". L'événement devra durer au minimum 2 jours sans compter le 
temps de déplacement et ne pourra accueillir au maximum que 50 participants (y compris 
formateurs et facilitateurs).

Appel à projet OFAJ : Là aussi il faut un maximum de 50 participants financés, équipe 
d'organisation comprise. Le projet est à réfléchir pour 2018. 

 L'avantage de déposer un KA1 est que l'événement serait assuré d'exister sur 2 ans→  : 2018 en 
Allemagne et 2019 pour la France.

La question qui se pose en accord avec ESN Germany     :

La réduction du nombre de participants que ce soit avec le KA1 ou l'OFAJ. Cependant ESN 
Germany n'a pas la volonté de limiter le nombre d'associations participantes. 

Idées     :

– Faire une formation sur 5 jours pour 50 participants et ouvrir les activités du week-end à 
plus d'ESNers. Le KA1 ne pourra pas couvrir l'ensemble des participants.

– Le comité d'organisation pourrait être constitué de plusieurs associations. 

– Le comité d'organisation se charge de la logistique et pas du contenu des formations.

– Le projet est porté par les deux bureaux nationaux et pas uniquement le comité franco-
allemand. 
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Propositions pour ESN Germany     :
– Moins de participants
– Plus de jours (cinq jours de formations) 
– Le projet serait financé et pérennisé sur plusieurs années. 

La position du CA est portée par le bureau ESN France auprès du bureau ESN Germany afin de
pousser et construire éventuellement une orientation dans ce sens. Le bureau informe part la suite
le CA. 

4. Budget ESN France

ESN France a perçu tous les financements qui était prévu pour l'année 2016. 

Les partenaires privés
– Ouibus : en cours. En discussion  19 000 € comprenant une campagne de communication→

+ une partie mécénat avec bus et chauffeur pour Erasbus ; ainsi que des bus à disposition 
pour les associations locales.

– Speaklab : une plateforme en ligne pour l'apprentissage des langues par les pairs (comme 
un café des langues). En discussion  une place sur le passeport à 2 000 € et des rétro-→
commissions mensuelles pour les associations locales pour parrainer des EI à la plateforme.

Budget prévisionnel 2017
Philippine et Antoine travaillent dessus. 

Point d'attention aux membres du CA     : éviter de prendre les billets au dernier moment pour les 
déplacements. Il est toujours possible qu'ESN France avance les frais si besoin. 

Fundraising
Damien a trouvé un travail et sa mission va bientôt se terminer. Trois possibilités pour le 
remplacer :

– Trouver un autre prestataire

– Répartir les missions entre le Délégué Général (DG) et le comité TPM (Treasure and 
Partenership Management). 

– Etienne peut reprendre les missions de Damien et pourrait passer à un contrat de travail à 
temps plein. Son poste passerait de "chargé de projets européens" à "chargé de 
développement".

Dans le cas d'une transition, Damien viendrait deux jours à Paris pour la passation et formation. Le
comité TPM appuierait la personne en poste.
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Décision prise     :

Le CA approuve le fait qu'Etienne passe à un contrat temps plein et reprenne les missions de 
Damien dans la recherche de financements privés. Le fundraising prendra 1/5 de son temps de 
travail. 

5. Projets européens Erasmus +

Antoine, Etienne et Steven ont travaillé sur deux dossiers KA1 en septembre qui ont été déposés le
4 octobre dernier et sont désormais en attente d'approbation (réponse autour du 19 décembre) : 

– Formation d'animateurs francophones avec ESN Belgique et ESN Suisse. Il aurait lieu en 
juillet 2017.

– Un échange de jeunes « MobiStories », lié à l'événement Spring Breizh, qui s'intègre dans 
la campagne de Promotion à la Mobilité Internationale. Des associations du Portugal, 
Espagne, Italie, Estonie et Pologne se sont liés au projet. 

Mickaël, qui a été en stage à EUF (European University Foundation), nous a proposé d'être 
partenaire d'un KA2 qui aura pour but de développer un réseau de jeunes formateurs qui 
initieraient d'autres jeunes à monter des dossier Erasmus +. Le dossier serait déposé à Bruxelles 
ou Luxembourg. 

6. Plateformes locales

Lors de la réunion de CA de Compiègne, le constat était que le réseau grandissant, l'intérêt de 
créer des plateformes locales (LP) devient de plus en plus important afin d'améliorer la qualité des 
plateformes et l'impact en touchant un plus grand nombre d'ESNers. Mais le calendrier est déjà 
très chargé, et l'option de supprimer une Plateforme Nationale (NP) se pose.

Le CA pense que le moment le plus opportun d'organiser une LP serait au milieu du premier 
semestre ou début du second. En effet les bureaux locaux sont en poste depuis la rentrée et c'est 
le moment où le besoin de formation se fait le plus ressentir pour la suite de leur mandat.

Le contenu des LP serait plus tourné vers les formations et le team building. 

La NP d'octobre paraît indispensable aux yeux de tous, car elle est un événement fédérateur et 
solidifie les liens du réseau, surtout avec l'arrivée de beaucoup de newbies. L'AG de mai-juin est 
également indispensable pour la vie du réseau. La proposition serait donc de supprimer la NP de 
février.

La proposition serait à réfléchir longuement et à mettre en place à partir de 2018

La proposition du calendrier 2017-2018 serait : une NP en octobre 2017, les LP en 
février 2018 et l'AG en mai/juin 2018.

La suppression d'une NP signifie également une évolution des réunions de CA pour qu'elles aient 
lieu tous les deux mois environ. 
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Pour la mise en place des LP, il est important de co-construire les LPs avec les associations pour 
réfléchir à un format en fonction de leurs besoins. Les LPs n'auront pas le même format que celles 
de mai 2016 qui étaient trop informelles et ont amené une confusion entre week-end de 
désintégration et l'idée de formations. 

Si nous prenons l'option de faire voter la suppression de la NP de février par des LP, il faut que le 
projet LP soit bien construit pour la NP de Lille, car si on attend l'AG de Besançon, des associations
candidateront peut-être pour la NP de février 2018. 

Prise de décision     :

Est-ce que nous faisons voter les associations membres la décision de "supprimer la NP de février 
pour la remplacer par des LP" lors de la NP de Lille ?

Pour : 13 / Contre : 3 / Abstention : 1

Le CA consultera les associations pour avoir leur avis sur la question. Suite à leurs retours nous 
pourront travailler dessus pour proposer un projet cohérent lors de la NP de Lille le 24 février. 

7. Réunions CA

Dans l'optique de limiter les réunions en NP, le CA se réunira le 7 et 8 janvier à Lyon et réfléchira 
principalement sur le projet LP et le dossier KA2 BuddySysyem.

8. NEM 

La NEM est un projet porter par l’AVUF et ESN. Chaque année la NEM a lieu en octobre, par 
conséquent durant une période très chargée pour les ESN avec la rentrée et la transition au sein 
du bureau pour certaines associations. Par conséquent l’équipe permanente se retrouve à 
accompagner de manière relativement importantes les associations locales.

Cependant la NEM est un événement très important du réseau qui lie les collectivités territoriales 
avec nos associations. La mobilisation de ressources humaines est donc importante à garder sur ce
projet.

La NEM est une spécificité française, l’idée est venue lors du CA de Compiègne d’élargir le concept 
au-delà de la France via un projet Erasmus + et de collaborer sur ce projet avec des pays comme 
l'Italie ou l'Allemagne qui ont de bonnes activités d'accueil. 

L’idée     : Monter un projet Erasmus + dans la ligne "KA3" du programme à déposer en février. Le 
projet pourrait se baser sur des villes où la NEM est bien implantée comme Lyon, de collaborer 
avec les villes jumelées de Lyon par exemple, plus les ESN des villes concernées. Le projet serait 
travailler, à partir de la NEM, sur la relation entre l'institution et l'association ESN qui pourrait 
découler sur des décisions politiques en faveur des jeunes internationaux. Un tel projet 
permettrait de donner plus d’importance à la NEM et elle serait co-portée par l’AVUF et
ESN.

Le CA est d'accord avec l'idée, Fadile et Bertrand suivent le sujet avec Antoine et Etienne.
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9. Point National Event

Retour sur le vote des associations contre la candidature d'ESN Strasbourg à l'organisation du 
National Event (NE) et le report du vote suite à la demande de certaines associations et une 
abstention assez importante (7).

Le report de vote ne fait pas l'unanimité dans le CA mais l'ensemble est d’accord : il faut éviter une
division dans le réseau entre pro-NE et les contre NE.

Cependant la plupart ressent un manque d'adhésion des associations au projet, ce qui augmente 
les risques d’échec. Il est donc important qu'ESN France reste solidaire avec ESN Strasbourg.

Pour l'organisation de l'événement, il est important d'avoir un réponse très vite pour qu'ESN 
Strasbourg puisse lancer les réservations si le projet est accepté. Ce qui laisse un délai court pour 
le vote.  

Décision prise     :

Afin de laisser un petit temps de débat, une séance de questions-réponses en ligne sera proposée 
jusqu’à mardi 1er novembre 23:59, et le vote mercredi 2 novembre de 00:00 à 23:59.

10. Promotion de la Mobilité Internationale n+2

Le CA est amené à réfléchir lors d'un atelier sur deux questions :

Quel message de PMI ESN France veut porter ?
 « Partir plusieurs fois ! » Le message ne serait pas il "faut" partir plusieurs fois mais 

qu'il est "possible" de partir plusieurs fois. 

 La mobilité doit rester un choix. Cependant la question se pose : obligation d’une semaine
obligatoire de mobilité internationale ou d’information sur la mobilité ? Ou plutôt faire du 
lobbying auprès des décideurs politiques afin de rendre cela accessible pour tous ?

 « La mobilité doit être accessible à tous. »

 « Ouvre le champ des possible», « Enrichissement du parcours ».

 Encourager la césure pour partir (plus autres, inter rail, semaines découvertes…)

 Encourager tout types de mobilité internationale (pas que les programmes)

Questions qui se posent (à éclaircir lors d'un séminaire par exemple)   :

 A partir de quand parle-t-on de mobilité internationale ?
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 Pourquoi voulons-nous que les jeunes partent à l'étranger ? Sortir de l'évidence, afin de 
porter notre message.

 « Interculturalité » ou « ouverture d’esprit » : approfondir ces termes pourrait nous aider à
comprendre pourquoi nous voulons encourager les jeunes à partir.

 Est-ce qu’on veut une journée obligatoire en lycée et collège avec des intervenants qui 
parlent de mobilité ? Intégration dans les programmes scolaires ?

Quel public veut-on toucher ?
• La notion de JAMO est complexe à débattre et peut être très stigmatisant.

• Nouvelles cibles ? CAP, Bac pro, etc. Ce sont des publics qui n’ont pas accès aux 
informations. 

• Les jeunes jamais partis.

• Mettre la graine/parcours

Idées     :

• Lancer une étude (ou analyse d’une étude) pour savoir quel public obtient des informations
facilement et qui a le plus facilement accès à une mobilité ?

• Faire un plaidoyer envers les décideurs politiques (année de césure, faciliter les démarches,
autres?) Le projet 2017 d’Animafac pour l'élection présidentielle pourrait être une porte 
d'entrée pour porter une voix.

En conclusion on manque de connaissances pour que nous sachions quel public nous devons 
cibler. Il est certain qu'il existe des études ou expertises qui peuvent nous donner les éléments 
nécessaires afin de mieux définir et atteindre notre cible.

Organiser un séminaire sur le sujet dans ESN ou avec différents acteurs peut être une bonne 
occasion d'approfondir le sujet.

11. Animafac

A chaque élection présidentielle, Animafac a pour habitude d'essayer d’influencer les candidats sur 
la question des jeunes et notamment des étudiants. En 2012 ils ont fait un échange entre jeunes 
appelé la fabrique citoyenne. L’idée pour 2017 est de construire une année de réflexion avec les 
membres d'Animafac sur le projet présidentiel. Quatre idées se dégagent pour l'instant : 

• Militer pour une société d’engagement.

• Reconnaître l'éducation non-formelle qui favorisent l'apprentissage par l'expérience. 
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• Encourager des campus inclusifs ouvert au territoire.

• Conserver la valeur de l'engagement dans le service civique.

Le 19 et 20 novembre aura lieu le CA d’animafac qui abordera le thème du campus et la vie 
étudiante et les questions d’engagement sur le campus. Steven et Jean (Etudiants & 
Développement) animeront un atelier sur « le campus ouvert à l'international ».

Les mandatés à Animafac, Steven et Fadile, travailleront sur le sujet avec Antoine et transmettront
les informations sur ce projet 2017.

12. Partenariat avec la CNAV : Toit + moi

Caisse Nationale d’Assurance Vieillesse (CNAV) veut créer une plateforme d’hébergement 
intergénérationnelle et nous propose un partenariat avec elle sur un projet qu'elle souhaite 
déposer dans le programme européen ISA² en décembre. (cf NAA).

Le CA est amené sur la pertinence du projet et si elle correspond à notre philosophie. 

Idées et questions     : 

• Durée du séjour chez la personne âgée (quelques jours pour l'accueil, semaines, mois à 
l'année ?) 

• Le temps pour l'EI de trouver un appartement ? Ça peut résoudre les problèmes de le 
logement surtout sur le territoire Parisien. 

• Le souhait des personnes âgées (seulement pour accueillir ? Pour de l'assistance, juste 
sortir de l'isolement ?...)  

• Est-ce que ça serait un buddy system du logement chez une personne âgée ? Une option 
multi-critère est-elle prévue? 

• Est-ce du logement contre service ? Ou est-ce de la colocation avec un échange relationnel
(partager un repas, …). 

• L'EI pourra-t-il tout de même profiter de son séjour avec d'autres étudiants ?

Le projet pose beaucoup de questions mais peut être très intéressant et se joindrait naturellement 
à des projets SocialErasmus. Nancy, Besançon, Clermont, Nantes, pourraient être associés car ils 
sont actifs sur les activités intergénérationnelles. 

De plus cela nous sort du monde étudiant et nous permet de travailler avec des acteurs avec qui 
nous n'avons pas l'habitude.
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Prise de décision     :

Le CA est d'accord de se lancer sur ce projet, sous réserve du rendez vous entre Antoine et la 
CNAV. Nos conditions sont surtout une approche multi-critère favorisant une durée d'hébergement
plutôt courtes et sans échanges de services obligatoire.

 Laura et Emma sont volontaires pour aider Antoine.→

FIN !

Glossaire 

Définition
ADR Animation du réseau
AGM Annual General Meeting
CA Conseil d’Administration
CND Council of National Delegates
CNR Council of National Representatives
FGSM French German Section Meeting

GT Groupe de travail

Newbies Nouveaux

NBM National Board Meeting

NEM Nuit des Etudiants du Monde

NP National Platform (ou Plateforme Nationale)

OC Organizing Committee

VP Vice-président
WPA Web Project Administrator
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